

philosophes ont à l'envi célébré la lumière.

C'est la philosophie, dont saint Augustin disait, parlant d'Aristote et de Platon : " Il y a une doctrine " de vraie et certaine philosophie ; " *Una est verissimæ philosophiæ " disciplina ;* " et il ajoutait ; " C'est à la recherche de cette doctrine que j'ai résolu de m'appliquer ; *Huc investigandæ inser- " vire proposui.* "

C'est la philosophie, dont Clément d'Alexandrie affirmait " qu'a- " vant l'Évangile et la venue de " Notre-Seigneur, elle était néces- " saire aux Grecs pour les aider à " pratiquer la justice, et que main- " tenant elle est utile à la piété ; " *Atque erat quidem ante Domini " adventum philosophia Grævis " necessaria ad justitiam, nunc " autem utilis ad pietatem.* "

C'est la philosophie, dont Platon parle, quand il dit : Philosopher, c'est s'appliquer à connaître et imiter Dieu, c'est apprendre à bien vivre et aussi à bien mourir (*Phédon*) ; et voilà aussi pourquoi sans doute Cicéron, disciple de Platon, allait jusqu'à appeler cette philosophie " la lumière de la vie. "

Voilà la philosophie que saint Grégoire de Nazianze, le grand théologien de l'Orient, n'hésitait pas à nommer " la très-haute philosophie, " et dont saint Jean Chrysostome ne craignait pas de dire : " La philosophie est la con- " naissance des choses divines et " humaines. " " La philosophie " est l'aliment de l'âme. "

Saint Chrysostome avait en telle estime la philosophie, qu'il en emprunte le nom pour le donner à la vie chrétienne, et que le plus haut degré de la perfection évangélique, il l'appelle le plus haut degré de la philosophie.

Voilà la philosophie dont il disait, qu'il en faut allumer le

flambeau, puis l'élever sur les hauteurs, afin qu'il resplendisse et éclaire au loin.

C'est enfin la philosophie dont saint Thomas d'Aquin, l'ange de la théologie, disait lui-même : " La théologie peut recevoir quel- " que chose de la philosophie, non " quant au fond, mais pour le dé- " veloppement et la plus grande " manifestation de ses propres don- " nées. (P. I<sup>a</sup>, q 1 a. 5, a 2.) "

St. Anselme, Malebranche, Bossuet, Fénelon, Leibnitz, n'en ont point parle avec moins d'éloges que saint Jean Chrysostome et les autres grands docteurs de l'Église.

En un mot, il est une philosophie, dont l'origine est la plus illustre qui se puisse trouver, car c'est la lumière même de Dieu ;

Dont l'objet est Dieu lui-même : les vérités éternelles et les œuvres divines ;

Dont la certitude, quant à ses principes premiers, est telle que, sans elle, nul fondement ne reste à aucune science, à aucune foi, à aucune croyance sociale ou religieuse ;

Dont les maîtres furent les principes de l'esprit humain, les plus belles intelligences créées de Dieu ;

Dont le Maître supérieur et unique est Dieu lui-même.

Voilà d'où vient la dignité de la philosophie et des études philosophiques.

## I

L'origine première de la philosophie est la plus haute et la plus illustre qui se puisse trouver : car c'est la lumière même.

Il y a au-dessus de nous une région de lumière, de lumière supérieure et divine. Dieu l'habite : *Lucem inhabitat.* Car Dieu est toujours dans la lumière : *Ipse est*